

平成10年裁判例 (東京高裁 平成7年6月14日)

平成六年(第)第 号會員持分払戻請求控訴事件(原審・東京地方裁判所
昭和六三年(第)第 号)

判 決

控 訴 人

右代表者理事長

右訴訟代理人弁護士

同

同

被 控 訴 人

右訴訟代理人弁護士

同

主 文

- 1 原判決を次のとおり変更する。
- 2 控訴人は、被控訴人に対し、五八八万三六九六円及びこれに対する昭和六三年五月二五日から支払済みに至るまで年五分の割合による金員を支払え。
- 3 被控訴人のその余の請求を棄却する。
- 4 訴訟費用は第一、二審を通じてこれを二〇分し、その一を控訴人の負担とし、その余を被控訴人の負担とする。
- 5 この判決は、第2項につき、仮に執行することができる。

事 実

第一 当事者の求めた裁判

一 控訴人

- 1 原判決中控訴人敗訴部分を取り消す。
- 2 被控訴人の右取消しにかかる部分の請求を棄却する。
- 3 訴訟費用は第一、二審とも被控訴人の負担とする。
との判決を求める。

二 被控訴人

- 1 本件控訴を棄却する。
- 2 控訴費用は控訴人の負担とする。
との判決を求める。

第二 当事者の主張

当事者双方の主張は、原判決四丁裏一行目の「持分の払戻を請求した。」とあるのを「持分の払戻しを請求し、さらに、昭和六三年五月二四日に到達した書面によって、控訴人に対して、その支払方の催告をした。」と改め、当審における次のとおり双方の主張を付加するほか、原判決の事実摘示のとおりであるから、これを引用する。

一 控訴人

1 (払戻しの計算の基礎となる資産の額)

仮に被控訴人が控訴人の資産額に退会時における控訴人の出資総額中被控訴人の出資額の占める割合を乗じた額の持分の払戻しを受けることができるものとしても、この場合における払戻しの計算の基礎となる資産の額は、先ず、純資産額から従業員退職金等の清算費用並びに清算所得にかかる法人税、事業

税及び住民税の税額を控除した残余財産の価額である一六億四九〇九万六七六
二円（乙第三一〇号証の公認会計士） 作成の鑑定報告書参照）によるべきで
ある。

さらに、剰余金の配当を禁止した医療法五四条の規定の趣旨は、退会に伴う
持分の払戻しについても貫徹されるべきであるから、払戻しの計算の基礎とな
る資産の額は、残余財産の価額を被控訴人の退会直前における貸借対照表上の
出資金の額（四五六万三〇九四円）と剰余金の額（四億六五二万八二五四円）
に従って按分した一六〇二万一一二四円とするのが相当であり、したがって、
被控訴人は、右の価額に前記持分割合を乗じた一七五万五五一一円の払戻しを
受けることができるにとどまるものというべきである。

2 （信義則違背・権利の濫用）

仮に被控訴人が控訴人の有する資産の時価純資産価額方式によって算定した
純資産額に前記持分割合を乗じた額の持分の払戻しを受けることができるもの
とすれば、被控訴人は、昭和四五年五月二六日に五〇万円の出資をして、約一
八年後の昭和六三年三月三十一日にはその一一二〇倍強に当たる五億数千万円の
払戻しを受け得ることになり、この間の我が国の社会経済の実態に照らして、
いかなる指標を用いても正当化することができないような膨大な利得を得るこ
とになる反面、控訴人は、その支払いのためには、資産を売却したり多額の債
務を負担することを余儀なくされ、ひいては経営する病院を閉鎖することさえ
免れない。しかも、被控訴人は、控訴人の設立以来、その従業員として控訴人
の経営する病院において稼働してきた者であって、控訴人の医療現場にも精通
し、右のような多額の払戻しが控訴人にどのような影響を及ぼすかを熟知して

いるものである。

被控訴人の本訴請求は、控訴人を害することを知りながら、控訴人の損害を犠牲にして敢えて膨大な請求をするものであり、信義則に違背し、権利の濫用に当たるものであって、許されない。

二 被控訴人

控訴人の1（払戻しの計算の基礎となる資産の額）及び2（信義則違背・権利の濫用）の主張は、争う。

第三 証拠関係

証拠関係は、本件記録中の誓証目録及び証人等目録記載のとおりであるから、これを引用する。

理 由

一 控訴人が昭和三四年三月一九日設立された 科等を専門とする 病院を経営する医療法人社団であること、被控訴人が昭和四五年五月二六日に五〇万円を出資して控訴人に入会し、昭和六三年三月三一日に控訴人を退会したこと、控訴人の定款八条に被控訴人の主張するような定めがあること、被控訴人の退会時における被控訴人の出資額を含めた控訴人の会員の払込済出資額の合計が四五六万三〇九四円であることは、いずれも当事者間に争いが無い。

二 そこで、右の控訴人の定款八条の「退会した会員は払込済出資額に応じて払戻しを請求することができる。」との規定の趣旨について検討する。

1 医療法は、医療事業の経営主体に対して、法人格を取得する途を拓き、これによって資金の調達の方途を講じて医療事業の経営の安定を図るとともに、医療法人が営利企業化することを防止して、社会的信用を確保するために種々の

法的規制を加え、そのひとつとして、同法五四条は、剰余金の配当をしてはならないものとしている。すなわち、医療法人は、損益計算上の利益金が生じた場合には、施設の整備・充実、医療従事者等の待遇の改善などに充てるほかは、積立金として留保しなければならないのであって、これを利益金として会員に分配したり、実質的に利益金の分配とみなされる行為をしてはならないのである。

しかしながら、医療法の右の規定は、医療法人が収益又は評価益を剰余金として会員に分配することを禁じることによって、医療法人が営利企業化することを防止しようとしたものに過ぎないのであって、出資をした会員が法人資産に対する分け前としての持分を有するものとし、当該会員が退会したときその他会員資格を喪失した場合にその持分の払戻しをするかどうか又は解散時に残

余財産が生じた場合にこれを持分を有する会員に帰属するものとするかどうかについては、医療法は、専ら医療法人が定款等において自律的に定めるところに委ねているのであって、同法五六条の規定は、解散時の残余財産の帰属ないし処分についてこのことを明らかにしている。

そして、控訴人の定款は、八条において退会した会員に対する持分の払戻しに関して前記のような定めを置いているほか、その三五条において、「本会が解散した場合の残余財産は総会の採択を経て払込済出資額に応じて分配するものとする。」と定めている（甲第四号証）のであって、控訴人の定款のこれらの規定の文理に照らすと、医療法人社団たる控訴人にとっては、出資をした会員は出資額に応じた法人の資産に対する分け前としての財産権（出資持分）を有するものとし、出資持分を有する会員が退会したときその他会員資格を喪失

した場合においては、当該会員に対して出資持分に相当する資産の払戻しを請求することができることとしたものであることが明らかである。

このように、控訴人の定款八条の定めは、会員資格を喪失した会員に対して出資持分の払戻しを認めるものであって、一部清算としての実質を持つものであるから、控訴人は、脱退会員に対して、その資産に対する出資持分に相当する資産の払戻しをすべきものであって、単に当該脱退会員が払い込んだ出資額そのものを返還すれば足りるというものではなく、医療法五四条の規定が剰余金の配当を禁止しているからといって、定款八条の定めを控訴人の主張するよう限定的に解釈して、これを脱退会員の払込済出資額そのもの又は残余財産の価額中出資金に相当する部分の払戻しを意味するに過ぎないものと解することはできない。

2 また、乙第二号証、乙第一六号証、乙第二〇号証、原審証人 の証言並

びに控訴人代表者及び被控訴人本人の各尋問の結果（いずれも原審）によれば、控訴人においては、設立当時の理事長 外五名が合計一五九二万一六

〇四円の金銭又は現物の出資をして控訴人の会員となったが、右

昭和四〇年五月八日死亡により退会したこと、 の退会及び控訴人の

入退会のほかには控訴人の会員及び出資にはなんらの異動がないこと、控訴人は、 の退会に際しては、その払込済出資額に相当する一一八五万八五一〇円を遺族に払い戻したにとどまることを認めることができる。

しかしながら、乙第七号証及び前掲控訴人代表者及び被控訴人の各尋問の結果によれば、控訴人は、その設立に際して、昭和二五年八月九日医発第五二号厚生省医務局長発各都道府県知事宛通達「医療法の一部を改正する法律の施行